ODER CRÍTICA® Vigencia del 16 al 30 de abril de 2025 Número 8 del año XI



PLAN 2024-2027 PARA CONSTRUIR EL PLAYA DEL CARMEN DE LOS PRÓXIMOS 30 AÑOS

DE DESARROLLO

PÁGINAS 4-5



Página 2 ESTATAL

MARA LEZAMA

Quintana Roo tiene Plan de desarrollo

Encabeza gobernadora día histórico para Quintana Roo, presentación de todos los Planes Municipales de Desarrollo

Redacción

Poder y Crítica Chetumal, Q. Roo.-

n un día histórico para Quintana Roo que marca un nuevo capítulo en la forma de trabajar por el bienestar de la gente, la gobernadora Mara Lezama Espinosa presentó y firmó con las y los presidentes municipales los 11 Planes Municipales de Desarrollo 2024-2027, una visión compartida de crecimiento y futuro, y se convierte en el primer estado del país en hacerlo.

"Somos el primer estado de la república mexicana en firmar ya esto que, además es una obligación como servidores públicos, planear hacia dónde vamos. Se trata de un esfuerzo sin precedentes que refleja el compromiso de las y los 11 presidentas y presidentes municipales de Quintana Roo" expresó la gobernadora de Quintana Roo.

La presentación se hizo en el Centro de Convenciones de la ciudad de Chetumal, capital del estado, donde también se firmaron, con la CONAGUA, los 11 Planes Maestros de Agua Potable, Alcantarillado, Saneamiento y Prevención de Inundaciones, así como el Nuevo Acuerdo para el fortalecimiento municipal mediante la transferencia de conocimientos y tecnologías en áreas del desarrollo sostenible y políticas públicas.

Con la presencia de la Gerente de Programas Federales de Agua Potable y Saneamiento de la CO-NAGUA, Mariana Fabiola Navarro Mora, la gobernadora Mara Lezama manifestó que esta es la nueva forma de gobernar, diferente, humanista con corazón feminista, que trabaja tomados de la mano con la gente, en unidad con las autoridades.



"Este no es un acuerdo de escritorio que se va a guardar bajo llave. Es un pacto con rostro humano. Es un llamado a construir, desde lo local, un estado más justo, más incluyente, más resiliente, un Quintana Roo en el que nadie se quede atrás", expresó Mara Lezama

La titular del Ejecutivo reconoció y agradeció profundamente a cada presidenta y presidente municipal, por su liderazgo, su apertura al diálogo y su compromiso con la gente para hacer posible estas alianzas. "Gracias también a todo el gran equipo de la SEFIPLAN y la CAPA, por su incansable trabajo técnico, por traducir sueños en metas, y metas en acciones concretas", dijo.

Mariana Fabiola Navarro Mora, Gerente de Programas Federales de Agua Potable y Saneamiento de la CONAGUA, citó que Quintana Roo es también el primer estado en donde se firman la totalidad de los planes maestros de agua potable, por lo que reconoció el liderazgo de la gobernadora Mara Lezama y el compromiso de las y los presidentes municipales, porque ahora si se quiere invertir en temas de agua, se tiene que planear, para el uso correcto de los recursos y el beneficio directo para la gente.

En el evento la presidenta municipal de Othón P. Blanco, Yensunni Martínez Hernández dio la bienvenida; la subsecretaria de Planeación de Sefiplan, Odette Ruiz Martínez, explicó objetivos, y se contó con la presencia de la presidenta del Colegio de Economistas de Quintana Roo, Ana Marleny Rivero Canché, y del Consejo Ciudadano de Planeación Estatal, Juan Antonio Athié Lambarri.



Entrega Mara Lezama 20 créditos para crear nuevos micronegocios

Redacción

Poder & Crítica
Chetumal, Q. Roo.-

Para la creación de 9 nuevos negocios y fortalecer 11 más existentes, la gobernadora Mara Lezama Espinosa entregó 20 créditos, por un monto total de 1 millón 55 mil pesos, a emprendedoras, emprendedores y MIPyMES de los programas de financiamiento de la Secretaría de Desarrollo Económico (SEDE).

Alrededor del 66% de estos financiamientos están destinados a mujeres de diversos municipios de la entidad, para su empoderamiento, crecimiento, desplieguen sus alas y alcancen la autonomía. Esta inversión se canaliza a través de los programas de financiamiento estatal en alianza con el Fondo de Financiamiento de Quintana Roo (FOFINQROO).

La gobernadora Mara Lezama expresó su satisfacción al entregar estos financiamientos, porque "detrás de cada negocio hay una historia de lucha, de escuchar muchas veces el "no lo vas a lograr". Cada persona que hoy recibe un crédito es una prueba de que en Quintana Roo sí se puede", afirmó.

Acompañada de la presidenta honoraria del DIF Quintana Roo Verónica Lezama Espinosa, la Gobernadora reiteró su compromiso de seguir trabajando por las y los emprendedores, porque este gobierno humanista con corazón feminista sí les cree. "Creemos en ti, en tu idea, en tu negocio, en tu capacidad para salir adelante y, sobre todo, en tu derecho a una vida mejor.

Asimismo, destacó que el esfuerzo de este gobierno di-

ferente, con base en el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, impulsará el consumo local, para que el éxito turístico se refleje en prosperidad compartida.

Los apoyos entregados se distribuyen en cuatro programas: Crédito Emprendo por Quintana Roo, 2 cheques por 35 mil pesos cada uno; Crédito Unidas Emprendiendo, 7 cheques por 35 mil pesos cada uno; Crédito Transforma tu PYME, 10 cheques por 70 mil pesos cada uno; y Crédito Marca Hecho en Quintana Roo, 1 cheque por 40 mil pesos.

Estos microcréditos benefician a emprendedores y emprendedoras de Felipe Carrillo Puerto, José María Morelos, Othón P. Blanco, Benito Juárez, Bacalar, Playa del Carmen y Cozumel.

La emprendedora Faustina Margarita Puc Arceo, propietaria del negocio Cocina Buen Día, compartió su testimonio como beneficiaria del programa. Lleva 11 años trabajando y esta es la segunda ocasión que participa en un programa de financiamiento gracias a su buen manejo.

El secretario de Desarrollo Económico, Paul Carrillo de Cáceres, subrayó que entre 2022 y 2025 se han otorgado 320 créditos por un total de 17 millones 556 mil pesos, beneficiando a emprendedores de los 11 municipios, de los cuales 66% han sido mujeres.

De manera especial, destacó que el 80% de los apoyos se han concentrado en la zona sur del estado, lo cual representa una inversión de 13 millones 985 mil pesos en Othón P. Blanco, Felipe Carrillo Puerto, Bacalar y José María Morelos.

Cancún es reconocido por programa de cenotes urbanos

Redacción Poder & Crítica Cancún, Q. Roo.-

En el marco del Día Mundial del Agua, conmemorado el 22 de marzo, la Presidenta Municipal, Ana Paty Peralta, se congratuló con orgullo por el reconocimiento otorgado por la Organización de las Naciones Unidas (ONU) al programa Cenotes Urbanos Cancún, como parte de la campaña global de la ONU-Agua: "World Water Day 2025".

Esta campaña de la ONU busca concientizar sobre la protección de los glaciares, los océanos y el cuidado del agua para el bienestar de la humanidad y del planeta, por lo que, la Primera Autoridad Municipal destacó que el certificado resalta el compromiso de su gobierno con los objetivos de desarrollo sostenible y su impacto positivo en el entorno natural.

"Este reconocimiento es muestra de que cuando trabajamos juntos, sociedad y gobierno, logramos grandes cosas. En Cancún seguiremos impulsando programas en favor del agua, sus ecosistemas y nuestra biodiversidad", expresó.

En ese sentido, detalló que este programa municipal, coordinado por la Dirección General de Ecología, fue distinguido por su labor de limpieza y conservación de cenotes urbanos, con resultados tangibles y significativos.





ENTREGA ANA PATY PERALTA

Plan municipal de desarrollo 2024-27

La Alcaldesa se suma a la firma del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo para el Fortalecimiento Municipal; y de los Planes Maestros de Agua Potable, Alcantarillado, Saneamiento y Prevención de Inundaciones de los municipios

Redacción

Poder y Crítica Chetumal, Q. Roo.-

on el fin de dar a conocer la guía para el desarrollo sostenible y crecimiento equitativo de Benito Juárez para los próximos tres años, la Presidenta Municipal, Ana Paty Peralta entregó a la Gobernadora, Mara Lezama, el Plan Municipal de Desarrollo (PMD) 2024-2027 ante sus 10 homólogos de Quintana Roo y la sociedad civil.

Desde la capital del Estado, la Alcaldesa se sumó a la firma del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo para el Fortalecimiento Municipal, como refrendo a las política públicas que encabeza de titular del Ejecutivo en Quintana Roo; así como a los Planes Maestros de Agua Potable, Alcantarillado, Saneamiento y Prevención de Inundaciones de los municipios, en apego a los lineamientos de la Presidenta, Claudia Sheinbaum Pardo, para todas las demarcaciones del país.

A estas signas también se sumaron la Presidenta del Colegio



de Columnistas de Quintana Roo, Ana Marleny Rivero Canche; y la gerente de Programas Federales de Agua Potable y Saneamiento de la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado en Quintana Roo, Mariana Navarro Mora.

En tanto, la gobernadora Mara Lezama agradeció a las y los presidentes municipales por arrastrar el lápiz para que esto sea posible, convirtiendo a Quintana Roo en el primer estado de la República Mexicana en firmar estos acuerdos, que son una obligación como servidores públicos para planear el desarrollo de las entidades.

"Hoy es la presentación for-

mal a la ciudadanía de los Planes Municipales de Desarrollo 2024-2027, lo que refleja el compromiso de las y los presidentes municipales y su equipo de trabajo, con la finalidad de planear de manera estratégica, ordenada, con visión a largo plazo en beneficio de las futuras generaciones", dijo.

Página 4 EN LA PORTADA



ESTEFANÍA MERCADO CUMPLE A PLAYA DEL CARMEN

Entrega el Plan de Desarrollo 2024-27

"Esta la hoja de ruta para hacer realidad el Playa del Carmen que soñamos, un municipio con prosperidad compartida, paz, inclusión y transformación urbana", afirma Estefanía Mercado



Redacción Poder & Crítica Chetumal, Q. Roo.-

n un acto histórico para el desarrollo de Playa del Carmen, la presidenta municipal Estefanía Mercado entregó a la gobernadora Mara Lezama el Plan Municipal de Desarrollo 2024-2027, un documento construido por y para el pueblo, que marca la ruta hacia un futuro con bienestar, justicia y transformación profunda para los próximos 30 años.

Este plan estratégico es el resultado de un amplio ejercicio de participación ciudadana, con consultas públicas, foros vecinales y mesas de diálogo, que recogieron la voz y las ideas de la gente en cada colonia y comunidad del municipio. Con ello, Playa del Carmen se convierte en ejemplo nacional de planeación democrática, incluyente y con visión de largo plazo.

"El Plan Municipal de Desarrollo es mucho más que un documento: es la hoja de ruta para hacer realidad el Playa



del Carmen que soñamos, un municipio con prosperidad compartida, paz, inclusión y transformación urbana. Y lo más importante: nace desde el corazón del pueblo", expresó Estefanía Mercado.

El PMD 2024-2027 está estructurado en cuatro grandes ejes: Prosperidad Compartida, Gobierno Incluyente, Construcción de Paz y Transformación Urbana, alineados al Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo que impulsa la gobernadora Mara Lezama, como parte de la consolidación del segundo piso de la Cuarta Transformación.

Durante su visita a la capital del estado, Estefanía Mercado







también firmó el Nuevo Acuerdo para el Fortalecimiento Municipal, centrado en el desarrollo sostenible, la transferencia de conocimiento y la aplicación de políticas públicas con enfoque social y humano.

Además, participó en la firma de los Planes Maestros de agua potable, alcantarillado, saneamiento y prevención de inundaciones, impulsados por Conagua y CAPA, fundamentales para garantizar servicios básicos dignos a largo plazo en todo Quintana Roo.

"Hoy es un día histórico para Quintana Roo. Un día que marca un nuevo capítulo en la forma en que trabajamos por el bienestar de nuestra gente", expresó la gobernadora Mara Lezama, al reconocer el compromiso de las y los 11 presidentes municipales del estado con una planeación ordenada y cercana a la gente.

Por su parte, la subsecretaria de Finanzas y Planeación, Odette Ruiz, destacó que este proceso inédito incluyó a Consejos Ciudadanos en cada municipio, garantizando que los planes de desarrollo se construyan desde la comunidad y no desde un escritorio.

Con hechos, Estefanía Mercado reafirma su compromiso de gobernar de la mano del pueblo, planear con visión a largo plazo y trabajar sin descanso por un Playa del Carmen con justicia social, crecimiento ordenado y prosperidad para todas y todos.

Más de 177 millones de pesos invertidos en obras públicas durante el primer trimestre de 2025

Redacción

Poder & Crítica Playa del C., Q. Roo.-

El municipio de Playa del Carmen avanza con paso firme hacia una ciudad más justa, accesible y humana. Gracias a una inversión sin precedentes de \$177,967,020.18 pesos sólo en el primer trimestre de 2025, la administración encabezada por la presidenta municipal Estefanía Mercado consolida un modelo de infraestructura con sentido social, donde el espacio público se convierte en sinónimo de

Este ambicioso programa de obras públicas ha dado vida a calles pavimentadas, parques rehabilitados, pasos accesibles para personas con discapacidad, pozos de absorción para enfrentar las lluvias y múltiples mejoras en colonias como Cristo Rey, Ejido, Villas del Sol, Colosio y Puerto

Más que cemento, estas acciones son una respuesta directa al mandato popular de recuperar lo que le pertenece al pueblo. Como ha expresado la presidenta Mercado: "La seguridad también nace en una cancha donde un joven encuentre su proyecto de vida, en una banca donde una abuelita pueda leer con tranquilidad, o en un espacio



donde un niño o niña puedan soñar sin miedo".

Entre las obras ya concluidas –por más de 66 millones de pesos—destacan:

- •Repavimentaciones clave en zonas de alta circulación.
- •Rehabilitación de los parques Grullas, Rayadores y Leona Vicario.
- •Intervenciones integrales en Cristo Rey.
- •Construcción de pasos peatonales para personas con discapacidad.
- •Programa emergente de bacheo y desazolves estraté-

Durante abril se entregarán nueve nuevas obras públicas con una inversión superior a los 71 millones de pesos, y en julio se inaugurará el Arco

monumental de acceso a la ciudad, con una inversión de más de 40 millones de pesos, proyectado como un ícono del nuevo rostro de Playa del Car-

Además, ya se tienen más de 310 millones de pesos aprobados para el primer semestre de 2025, lo que confirma que la Cuarta Transformación también se construye con dignidad, justicia territorial y espacios públicos para todos.

La transformación que vive Playa del Carmen es palpable. Se camina mejor, se convive más, se sueña con mayor esperanza. Porque en este municipio, gobernar no es administrar la inercia, sino transformar realidades desde la raíz, desde la calle, desde la comunidad.

Trabajadoras y trabajadores hoteleros son el corazón del nuevo modelo turístico

Redacción

Poder & Crítica Playa del C., Q. Roo.-

La presidenta municipal Estefanía Mercado sostuvo una reunión de trabajo con Martín de la Cruz, líder sindical de la CROC, con el objetivo de fortalecer políticas públicas y acciones concretas a favor de las y los trabajadores del turismo, quienes son la base del desarrollo económico de Playa del

En el encuentro se abordó el compromiso de avanzar hacia un modelo turístico más justo, pasando del esquema

tradicional "All Inclusive" al "Todos Incluidos", donde el bienestar de las y los trabajadores sea una prioridad.

"Queremos que a las y los trabajadores no solo les vaya mejor en sus ingresos, sino que también vean esa derrama económica reflejada en sus calles, en los parques y en la seguridad de sus colonias", expresó la presidenta Estefanía Mercado.

Este diálogo forma parte de una agenda permanente para asegurar que la prosperidad turística de Playa del Carmen llegue a todas las familias, y que quienes hacen posible el éxito del destino vivan con dignidad,



bienestar y justicia social.

"Porque si al turismo le va bien, a la gente también", comentó la Alcaldesa en el marco del encuentro con el líder sindical.

Página 6 EN LA CONTRA

RAFAEL MARÍN EN ADUANAS

PIEZA FUNDAMENTAL EN PLAN MÉXICO

Es el político de Quintana Roo mejor colocado en el gabinete de Claudia Sheinbaum y tiene una posición clave en este momento crucial de las relaciones comerciales de nuestro país con el gobierno de los Estados Unidos



Redacción *Poder & Crítica* **CDMX.-**

In duda la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, tiene toda la confianza en el político quintanarroense Rafael Marín Mollinedo. Al nombrarlo en la dirección de la Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM), un cargo que ya había ocupado entre diciembre de 2022 y junio de 2023- la mandataria mexicana lo puso en una posición donde la lealtad y el profesionalismo no permiten duda alguna.

Rafael Marín Mollinedo es el político de Quintana Roo mejor colocado en el gabinete de Claudia Sheinbaum y tiene una posición clave en este momento crucial de las relaciones comerciales de nuestro país con el gobierno de los Estados Unidos encabezado por Donald Trump, pero también en el concierto internacional de naciones y las relaciones comerciales que tenemos con otros países del mundo.

Su trabajo dedicado, discreto pero efectivo, la ha permitido seguir rindiendo frutos en el Gobierno Federal, fortaleciendo el comercio exterior, el combate al contrabando y modernizando las aduanas. Si es cierto, Rafael Marín Mollinedo es un personaje cercano al presidente Andrés Manuel López Obrador y ha tenido una trayectoria destacada en la administración pública, participando en proyectos clave como el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec solo por mencionar uno; a hora con la confianza de la presidenta Claudia Sheinbaum sigue rindiendo frutos para bien de México.

¿QUIÉN ES EL NUEVO DIRECTOR DE ADUANAS?

El titular de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), Iván Escalante, informó este lunes que el precio promedio de la gasolina regular se mantiene en 23.65 pesos por litro como parte de la Estrategia Nacional para Promover la Estabilización del Precio de la Gasolina. Esta medida, dijo, busca beneficiar directamente a las familias mexicanas.

Durante la conferencia matutina del presidente, Escalante detalló que cada día más estaciones de servicio se suman a esta estrategia, ofreciendo precios por debajo de los 24

pesos por litro. Hasta el viernes pasado, el 82.3% de las gasolineras en el país ya vendían el combustible por debajo de ese umbral.

El funcionario explicó que además de vigilar los precios, se han tomado medidas para garantizar la calidad del servicio. La Agencia de Seguridad, Energía y Ambiente (ASEA) ha clausurado 34 estaciones por incumplir con normas ambientales y de seguridad. Por su parte, Profeco ha inmovilizado 225 instrumentos de medición por no despachar litros completos o presentar errores en el suministro.

"No solo se trata del precio, sino también de garantizar que los consumidores reciban lo justo por lo que pagan", subrayó Escalante.

En cuanto al costo de la ca-

nasta básica, Escalante destacó una baja en el precio de los 24 productos que la conforman. En noviembre, esta tenía un costo promedio de 886.45 pesos, mientras que a finales de marzo bajó a 845.99 pesos, lo que representa una disminución del 4.6%.

Esta reducción, según el titular de Profeco, es resultado de esfuerzos coordinados entre el







gobierno federal, distribuidores y cadenas comerciales para contener la inflación y facilitar el acceso a productos esenciales para los hogares.

La estrategia forma parte de una serie de acciones implementadas por el gobierno federal para proteger el poder adquisitivo de las familias, especialmente frente a los efectos de la inflación en combustibles y alimentos.

Arranca construcción de 7 mil 450 viviendas en Aguascalientes

Poder & Crítica **Aguscalientes.-**

Desde Rincón de Romos, Aguascalientes, la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo encabezó el arranque del Programa de Vivienda para el Bienestar con el que se construirán 7 mil 450 viviendas en la entidad durante todo el sexenio, con lo cual se hace del acceso a la vivienda un derecho para el pueblo de México.

"Estamos haciendo de la vivienda un derecho humano, un derecho social, porque durante años se vio la vivienda social como un negocio, con mucha corrupción. Para nosotros, la vivienda es una necesidad de las familias, no es una mercancía, no es un privilegio, es un derecho del pueblo de México, y por eso ya está en la Constitución que la vivienda es un derecho y los gobiernos estamos obligados a construir vivienda para el beneficio de las y los mexicanos", aseveró.

De las viviendas que serán construidas en Aguascalientes, 5 mil serán a través del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) para personas derechohabientes y 2 mil 450 de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi) para personas sin derechohabiencia que podrán acceder a créditos con tasas de cero por ciento de interés.

Estimó que, a nivel nacional con el programa de Vivienda para el Bienestar se tiene una meta aproximada de 200 mil nuevas viviendas para este año, con ello se generarán alrededor de 600 mil empleos directos y el triple de indirectos.

"Se estima que por cada vivienda que se construye, por lo menos se generan 3 empleos. Así que si este año vamos a construir 200 mil viviendas, estaremos generando 600 mil empleos directos e indirectos, por lo menos 3 veces lo que se genera de manera directa, y eso ayuda pues a la economía del país", celebró.

Agregó que el programa de Vivienda para el Bienestar incluye el congelamiento de 4 millones de créditos impagables del Infonavit, de los cuales 73 mil serán de Aguascalientes.

La Jefa del Ejecutivo Federal, recordó que desde la llegada de la Cuarta Transformación



"¿Qué es lo más importante en México? ¡Pueblo, pueblo, pueblo! ¡Es la Cuarta Transformación de la vida pública de México!", aseveró sobre la elección del Poder Judicial del próximo 1 de junio

el pueblo de México es el que manda, y muestra de ello es que el próximo 1 de junio se llevará a cabo la elección por voto popular de jueces, juezas, magistrados, magistradas; ministros y ministras de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). "¿En México quién decide? ¿Estamos al servicio de quién? ¿Qué es lo más importante en México? ¡Pueblo, pueblo, pueblo! ¡Es la Cuarta Transformación de la vida pública de México!", recordó.

La secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Edna Elena Vega Rangel, informó que la meta nacional del programa de Vivienda para el Bienestar incrementó de un millón a un millón 100 mil viviendas nuevas: 600 mil a cargo del Infonavit y 500 mil de la Conavi. Además de las viviendas nuevas que se incorporen con el Fondo de la Vivienda del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (FOVISSSTE).

Agregó que la meta para el mejoramiento de vivienda pasó de 450 mil acciones a un millón 550 mil mejoramientos, así como a un millón de escrituras nuevas. En total, agregó, el programa prevé la generación de 9.6 millones de empleos directos y 14.4 millones de empleos indirectos.

El director nacional de la Conavi, Rodrígo Chávez Contreras, detalló que en Aguascalientes, la dependencia a su cargo edificará 2 mil 450 nuevas viviendas a lo largo del sexenio, que iniciaron hoy con la construcción de 360 casas en Rincón de Romos y que aumentará a lo largo de este año a 490 viviendas, 98 de ellas construidas para las y los jóvenes que estudian y trabajan.

Finalmente, la gobernadora de Aguascalientes, María Teresa Jiménez Esquivel, informó que actualmente su administración está construyendo 16 proyectos de vivienda nueva, de los cuales más de 10 se ubican en la capital para generar más de 10 mil hogares, además de un desarrollo inmobiliario de 139 casas en el municipio de Cosío; en Pabellón de Arteaga 900 casas más y trabajan en la ampliación de dos nuevos desarrollos que aportarán 511 viviendas en Rincón de Romos. Agregó que en San Francisco de los Romo se encuentra en trámite la donación de un predio al Gobierno de México para la creación de otras 150 casas

PODER&CRÍTICA®

Vigencia del 16 al 30 de abril de 2025

Número 8 del año XI

Costo: \$10.00

